

Hartmut Reese

Schnell, Ralf (Hrsg.): Gewalt im Film

1988

<https://doi.org/10.17192/ep1988.4.6453>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Reese, Hartmut: Schnell, Ralf (Hrsg.): Gewalt im Film. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 5 (1988), Nr. 4. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1988.4.6453>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Ralf Schnell (Hrsg.): Gewalt im Film.- Bielefeld: Aisthesis Verlag
1987, 160 S., DM 24,-**

Ist Gewalt im Film die Verheißung einer Erfüllung, die durch die Form ihrer Vermittlung selbst wieder verweigert wird? Kommt mithin in der Sucht nach Gewaltbildern ein "Bedürfnis nach gefährdeter Erfahrung" (S. 8) zum Ausdruck? Ist die Ästhetik der Gewalt der Ausdruck einer spezifischen Verarbeitung der wirklichen Gewalt einer gewalttätigen Gesellschaft? Diesen Fragen will das Buch nachgehen. Es ist das Ergebnis eines Seminars der Universität Hannover im WS 1981/82 und basiert im wesentlichen auf der Analyse von fünf Filmen, die durchweg aus den siebziger Jahren stammen: 'Clockwork Orange' von Stanley Kubrick; 'Taxi Driver' von Martin Scorsese; 'Salo oder die 120

Tage von Sodom' von Pier Paolo Pasolini; 'Assault - Anschlag bei Nacht' von John Carpenter und 'The Deer Hunter' von Michael Cimino.

Die zentralen Fragestellungen richten sich dabei nicht auf die Wirkungsaspekte von Gewalt, sondern auf deren Ästhetik selbst. Es geht also um die filmästhetischen Strukturen, die Organisationsformen filmischer Bilder und die filmische Sprechweise. Darüber hinaus zielt das Erkenntnisinteresse "auf die Gewalttätigkeit der Organisation filmischer Bilderwelten selbst" (S. 9f). Das Organisationsprinzip, die Montage, gilt dabei als Quelle dieser Gewalttätigkeit, d.h. der Film "ist gewalttätig kraft des inneren Organisationsprinzips, welches ihn technisch und ästhetisch definiert" (S. 10). Die Gewalt wird also nicht zur Gewalt durch die Abbildung 'äußerer' Gewalt, sondern von innen heraus: der Film organisiert eine "eigene gewaltförmige Wirklichkeit" (S. 11). Die Analyse der Einzelfilme soll diese Thesen belegen, soll Nachweis dafür sein, daß die "Gewalt eine kulturelle Objektivierung des Menschen (S. 13) ist. Die Analysen verfolgen keine filmhistorischen oder genrespezifischen Fragen. Die provozierende Frage nach einer 'Ästhetisierung der Gewalt' wird so auf eine Frage nach dem 'Gelingen' der filmischen Verarbeitung des 'gesellschaftlichen Phänomens Gewalt' zurückgeworfen. Und so kommen die Autor/inn/en angesichts der Unbestreitbarkeit eines gewalttätigen Inhalts dieser Filme - zu zwar unterschiedlichen Bewertungen der filmischen Umsetzungen, vollziehen aber m.E. dennoch nicht die Eingangsthese des Herausgebers nach. Denn alle diese Filme zeigen Gewalt, die durch das Montageprinzip in seiner unterschiedlichen Realisierung zwischen Affirmation und Distanzierung, Faszination und Schrecken hin und her schwanken läßt, aber die Unterscheidung zwischen der 'Bildgewalt' und der Gewalt des Inhalts nicht plausibel scheinen lassen. Ein Ziel des Buches ist es, durch "eine Veränderung der Filmrezeption den Zuschauern gegen die Zumutungen des Video-Zeitalters" (S. 15) zu wappnen. Die Einzelbeiträge mögen Teil einer solchen "Schule des Sehens" (S. 15) sein, die durch detailliertes Aufspüren der formalen Struktur der Filmbilder und der Intentionen filmischer Prinzipien der Faszination der Gewalt die distanzierende Reflexion der Vernunft entgegensetzt.

Hartmut Reese